

3-14-2009

# América Latina: La acumulación de capital, la salud y el papel de las Instituciones Internacionales

A Ugalde

N Homedes

Follow this and additional works at: [https://digitalrepository.unm.edu/lasm\\_cucs\\_es](https://digitalrepository.unm.edu/lasm_cucs_es)

---

## Recommended Citation

Ugalde, A and N Homedes. "América Latina: La acumulación de capital, la salud y el papel de las Instituciones Internacionales." (2009). [https://digitalrepository.unm.edu/lasm\\_cucs\\_es/189](https://digitalrepository.unm.edu/lasm_cucs_es/189)

This Article is brought to you for free and open access by the Latin American Social Medicine at UNM Digital Repository. It has been accepted for inclusion in Spanish by an authorized administrator of UNM Digital Repository. For more information, please contact [disc@unm.edu](mailto:disc@unm.edu).

## Documento # 48B

### SC20073(1)Ugalde-Homedes

**Ugalde A, Homedes N. América Latina: La acumulación de capital, la salud y el papel de las Instituciones Internacionales. Salud Colectiva (Buenos Aires, Argentina) 2007 enero-abril; 3(1): 33-48.**

**Objetivos:** En el artículo se analiza la transformación del sector salud durante la segunda mitad del siglo XX y se presenta información sobre el papel que las instituciones internacionales desempeñan en la acumulación del capital.

**Metodología:** Analítica e interpretativa

**Resultados:** Los autores señalan que, aunque casi todas las constituciones latinoamericanas garantizan el derecho de los ciudadanos a la salud, este mandato no ha sido cumplido por la mayoría de los países en cuestión y ha sido interpretado de formas tan diversas como limitadas. Los autores presentan un resumen de las instituciones y agencias internacionales de desarrollo, dando cuenta de sus funciones en América Latina: analizan con mayor detenimiento las acciones del Banco Mundial y de la Organización Mundial de Comercio. Por último, los autores analizan dos políticas que consideran importantes: las reformas de salud y las políticas de medicamentos.

Los autores denuncian que el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y la Organización Mundial de Comercio son las instituciones que, después del desmantelamiento del sistema colonial, han ayudado a la acumulación de capital en favor de las empresas transnacionales, al mismo tiempo que han promocionado e incidido en las diversas reformas a las políticas de servicios de salud y de medicamentos en todo el mundo.

**Conclusiones:** Para Ugalde y Homedes, las instituciones internacionales que en su momento fueron creadas para combatir la pobreza y ayudar a las naciones en vías de desarrollo, terminaron por facilitar y asegurar la acumulación de capital de las empresas transnacionales. Señalan que dichas instituciones optan por apoyar aspectos de los derechos de propiedad intelectual y la ampliación de la exclusividad de patentes entre otras políticas contrarias al derecho humano a la salud.

Para los autores, lo que podría hacer realidad el principio al derecho a la salud, no radica en los organismos internacionales, sino en los movimientos sociales.